

Evaluación de
la política económica
neoliberal
en México*
/ Neoliberal
Policy Evaluation
in Mexico

* Recibido: 28 de noviembre de 2012. Aceptado: 30 de enero de 2013.

Tla-Melaua, REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES. Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México / ISSN: 1870-6916 / Nueva Época,
Año 7 N° 34, Abril — Septiembre 2013, pp. 176-190.

Alex Munguía Salazar**
Silvano Victoria de la Rosa***

RESUMEN

La política neoliberal prometía una correcta inserción en la economía, a cambio de la correcta aplicación de medidas económicas necesarias. No obstante en el caso de México, ha sido una implementación inadecuada, reflejándose negativamente, en rubros de estabilidad y bienestar social. Tomando en consideración los niveles de pobreza y exclusión de la población, se puede señalar que ha sido errónea la instrumentación de dicho modelo económico.

PALABRAS CLAVE

Neoliberalismo, política social, pobreza, México.

ABSTRACT

Neoliberal policy promised a correct insertion in the economy, in exchange for the correct application of necessary economic measures. However in the case of Mexico, has been an inadequate implemented, reflected negatively in area of stability and welfare. Considering the levels of poverty and exclusion of the population, we can say that has been the implementation of such erroneous economic model.

KEYWORDS

neoliberalism, social policy, poverty, México.

** Profesor investigador tiempo completo titular en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. (amunguiasalazar@hotmail.com)

*** Profesor investigador tiempo completo titular en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. (pavieda1949@yahoo.com.mx)

1. Introducción / 2. Estado, teoría, definición y surgimiento neoliberal / 3. Entrada del neoliberalismo en México en el sexenio de Miguel de la Madrid y la apertura comercial / 4. Política económica y social / 4.1 Definición de política económica / 4.2 Definición de política social / 5. Resultados de la aplicación de la política neoliberal contrastado con la realidad de México / 6. Conclusión / 7. Bibliografía

1. INTRODUCCIÓN

Las llamadas políticas neoliberales, ejecutadas por los organismos internacionales y otros centros de poder, son el reflejo de la imposición de las condiciones de expansión de la realidad de la globalización: apertura de los mercados nacionales, desregulación, eliminación de obstáculos a la propiedad capitalista global (privatización), entre otras. “Para la periferia, la excesiva intervención estatal, el nacionalismo proteccionista, el viejo paternalismo de las mínimas subvenciones sociales deben ser parte del pasado, ya que su único resultado ha sido la reproducción del subdesarrollo”.¹

La política neoliberal hacía su promesa en una correcta inserción en la economía, a cambio de la correcta aplicación de estas medidas necesarias. No obstante, en el caso de México ha sido una implementación inadecuada, reflejándose negativamente en rubros de estabilidad y bienestar social, tomando en consideración los niveles de pobreza y exclusión de la población, además de la violación de derechos económicos y sociales.

2. ESTADO, TEORÍA, DEFINICIÓN Y SURGIMIENTO NEOLIBERAL

En el neoliberalismo existe el problema del Estado y es parte del debate de las políticas neoliberales, ya que dichas políticas han venido a realizar cambios en los Estados benefactores, donde su prioridad y bases eran la tutela de los derechos sociales y también de las políticas de bienestar social, el Estado visto como el actor que tiene la responsabilidad de proveer a la población de dichos beneficios. Ahora dichos Estados están subordinados a ciertos organismos internacionales que tienen el poder económico y financiero, que dictan políticas que sólo reducen la integridad de ciertos sectores de la población.

¹ I Martínez Peinado, Javier, *El capitalismo global*, España, Icaria-Antrazyt, 2001, p. 45.

Señala Noam Chomsky:

El neoliberalismo es un totalitarismo, ya que pretende imponer un modelo único, pero es también un dogmatismo, debido a que sus principios se presentan como verdades incuestionables. La subordinación que implica del modo de vida de los pueblos a las necesidades del capital, hasta el control monopólico de los medios masivos de información con la intención de crear un nuevo mundo a la imagen de unas cuantas empresas multinacionales. Además, los principios neoliberales resultan contradictorios, como el capitalismo mismo, entre sí. La noción de mercado libre no logra encubrir que el gobierno no apoya la libre circulación de mercancías y personas, sino por el contrario nuevos estándares proteccionistas.²

El Estado de Derecho, concebido como fundamento de la vida democrática, se encuentra en condiciones precarias en la mayor parte de los países, a pesar de lo que sostiene la retórica de los grupos dominantes y de los gobiernos. Por un lado, los derechos sociales y políticos individuales, como la libertad de expresión, la salud y la educación, siguen sin estar garantizados de forma suficiente y, por el otro, los funcionarios públicos continúan por encima de sus atribuciones legales y con frecuencia en la impunidad, lo cual tiene consecuencias en la configuración de los órganos de poder público.

El neoliberalismo no es un cuerpo de doctrinas homogéneo, implica más bien una tendencia intelectual y política a primar, es decir, estimar más y fomentar preferentemente, las actuaciones económicas de los agentes individuales, personas y empresas privadas, sobre las acciones de la sociedad organizada en grupos informales (pensionistas), formales (sindicatos), políticas (partidos) y gobiernos. Por ello se centra en todo lo que garantice la libertad de actuación de los agentes individuales en la economía, sobre todo la propiedad privada de los medios de producción, de las ganancias y la defensa patrimonial.³

Para el neoliberalismo, el poder político y el Estado no deben tener influencia alguna en las relaciones económicas y de la misma forma se rechaza cualquier política que intervenga para la regulación de la economía, pero también está en contra de cualquier medida proteccionista. Propone que el interés particular de cada individuo y la competencia con sus vecinos harán que la sociedad se mueva sola hacia el interés común de ésta.

² Chomsky, Noam y Dieterich, Heinz, *La sociedad global*, México, Joaquín Mortiz, 1995, p. 8.

³ De Sebastián, Luis, *Neoliberalismo global*, España, Trotta, 1997, p. 11.

Friedman consideraba que debía aplicarse una política económica basada en el mercado y la libertad de la oferta y la demanda, pero sostiene que la inflación es un fenómeno monetario, en consecuencia propone la reducción de la inflación a través de la disminución continua, lo cual lógicamente exige fuerza política, porque implica crecimiento económico lento y desempleo elevado, pero un beneficio a largo plazo: la disminución de la inflación. Una vez sanada la economía se conducirá a una saludable.⁴

La Escuela de Chicago o monetarista, como escuela de pensamiento económico, tiene tres bases teóricas fundamentales:

- a) Estado no interventor. Sostiene que el Estado de Bienestar es costoso, ineficiente y obstaculizador de la libertad individual empresarial, ya que fomenta el paternalismo estatal.
- b) Libre mercado y apertura del sector externo. Profesa que el mercado libre coordina adecuadamente las acciones individuales de carácter económico para conseguir una riqueza mayor. Se propone además abrir los mercados nacionales al exterior, eliminando aranceles, argumentando que conduce a la ineficiencia proteccionista.
- c) Libertad de movimiento de capitales, fuerza de trabajo y mercancía. No deberían existir límites de estos tres factores para la existencia de una economía de mercado.⁵

Por lo tanto, el neoliberalismo admite la pobreza como necesaria y funcional para obtener mayores bienes, ya que para la ideología neoliberal los fenómenos que desde una visión ética de la realidad socioeconómica se conocen como conflictos —pobreza, desempleo, marginación, explotación, entre otros— son necesarios y positivos de la lucha de los ejemplares más fuertes de la raza humana para conseguir mayor riqueza, prosperidad, bienestar para la humanidad en general, aunque no necesariamente para todos los miembros de ella.⁶

3. ENTRADA DEL NEOLIBERALISMO EN MÉXICO EN EL SEXENIO DE MIGUEL DE LA MADRID Y LA APERTURA COMERCIAL

En el caso mexicano el neoliberalismo entra a partir del sexenio de Miguel de la Madrid (1982-1988) y continúa a lo largo de los años hasta el actual sexenio de Enrique Peña Nieto (2012-2018).

⁴ Gildemeister, Alfredo, *Compendio de teorías económicas y sociales*, España, Herder, 1987, p. 297.

⁵ De Sebastián, Luis, *op. cit.*, nota 3, p. 12.

⁶ *Ibidem*, p. 15.

El neoliberalismo en México es una corriente predominante en las esferas gubernamentales y en la política económica y se ha aplicado al pie de la letra en el país. En pocas palabras, el modelo neoliberal se manifiesta en las políticas públicas.

En el mismo sentido, México quería insertarse en la economía mundial desde la década de los 80, por lo que se necesitaba abrir la economía al mercado mundial, por lo que se inició con la incorporación al GATT (Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio) y posteriormente al Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos y Canadá.

Otra característica en las últimas décadas ha sido la dependencia extrema del exterior (en particular de Estados Unidos) y del comercio exterior, lo que se manifiesta en la elevada deuda externa, motivo por el cual México tiene que recurrir al Fondo Monetario Internacional (FMI), al Banco Mundial (BM) y otras instituciones con las cuales se han firmado cartas de intención donde se acepta el compromiso de aplicar políticas neoliberales en el país.

De esta forma, de acuerdo con las investigaciones realizadas, el neoliberalismo económico que se aplica en México tiene varias características entre las que destacan:

- a) En buena medida es impuesto por el exterior y en especial por el FMI (véanse las cartas de intención).
- b) El neoliberalismo lo aplica un Estado autoritario sin consultar a los principales grupos económicos del país.
- c) Es centralizado porque el gobierno no toma en cuenta las necesidades y características económicas de las diversas regiones y estados del país.
- e) Es un neoliberalismo incompleto porque no deja en libertad todas las fuerzas del mercado; el Estado ejerce controles y limitaciones en los aspectos que considera conveniente.
- g) Se basa en una apertura comercial indiscriminada, dejando sin protección alguna a muchas actividades productivas y comerciales interna.
- j) Ha polarizado a la sociedad mexicana porque el ingreso se ha concentrado en muy pocas manos en tanto que la mayoría no cuenta con ingresos suficientes para satisfacer sus necesidades.
- k) Se basa en la corriente neomonetarista, la cual afirma que al resolver los problemas de inflación del país se ayuda a resolver todos los problemas económicos.
- l) Es injusto porque favorece a los grupos e individuos económicamente más poderosos en perjuicio de millones de personas que se encuentran desprotegidas y que no tienen capacidad adquisitiva suficiente para intervenir ni en el mercado ni en decisiones económicas importantes.⁷

⁷ Méndez Morales, José Silvestre, "El Neoliberalismo en México ¿Éxito o Fracaso?", pp. 67-68. [Con-

Como se ha visto a lo largo de este escrito, la política o modelo neoliberal ha prevalecido hasta nuestros días y lamentablemente su peso recae en las políticas económicas y sociales, que deben desarrollarse acorde con el modelo económico neoliberal y, por tanto, es de importancia el análisis de dichas políticas para la mejor comprensión de los resultados que han tenido.

4. POLÍTICA ECONÓMICA Y SOCIAL

El carácter de la política económica y de la política social consiste en sistematizar los objetivos y de cómo se van a realizar dichos objetivos, tomando en consideración las directrices por parte del Estado y así mismo el presupuesto que se asigna a cada rubro. Estas políticas deben ser racionales y compatibles con el sistema socioeconómico que se tenga, y deben ir de la mano siempre, una es complemento de la otra. Pero lo esencial es que siempre deben ir dirigidas en miras del desarrollo económico y el bienestar social de la población.

4.1 DEFINICIÓN DE POLÍTICA ECONÓMICA

La política económica se define como:

Conjunto de medidas que implementa la autoridad económica de un país tendiente a alcanzar ciertos objetivos o a modificar ciertas situaciones, a través de manejos de algunas variables llamadas instrumentos.⁸

En este sentido, el Estado tiene la tarea de seleccionar y al mismo tiempo jerarquizar los objetivos y las metas que deben cumplirse; de la misma forma se deben seleccionar los instrumentos que ayudarán a que dichos objetivos y metas lleguen a su fin último.

Los objetivos de la política económica deberían ser conseguir el pleno empleo de los recursos, obtener una alta tasa de crecimiento de la economía, mantener un nivel de precios estable, propender al equilibrio externo y mantener una distribución justa del Ingreso.⁹

La problemática de estas políticas es la de homogeneizar y armonizar los objetivos entre sí, el decidir qué objetivo o meta debe ser preponderante ante los demás. Lo ideal sería que siempre mantuvieran preponderancia los objetivos dirigidos a la mejora y desarrollo del ser humano, a su bienestar.

sulta: 11 de diciembre de 2011] Disponible en: <http://www.ejournal.unam.mx/rca/191/RCA19105.pdf>.

⁸ *Diccionario economía-administración-finanzas*. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible en: http://www.eco-finanzas.com/diccionario/P/POLITICA_ECONOMICA.htm

⁹ *Ídem*

4.2 DEFINICIÓN DE POLÍTICA SOCIAL

Se conceptualiza a la política social como:

El conjunto de directrices, orientaciones, criterios y lineamientos conducentes a la preservación y elevación del bienestar social, procurando que los beneficios del desarrollo alcancen a todas las capas de la sociedad con la mayor equidad.¹⁰

Ceja define a la política social como:

La forma que por medio de estrategias y políticas concretas tiene el Estado para construir una sociedad cohesionada y equitativa. En una perspectiva de mayor equidad e integración social, la política social tiene como fin principal facilitar la convergencia entre los intereses individuales y los intereses comunes de la sociedad.¹¹

Maingon señala que existe una diversidad de definiciones de política social que presentan diferentes posiciones tomando en cuenta sus objetivos, extensión y límites, agrupándolas en atención a ello en dos bloques. Primero están las definiciones que la limitan a los programas de bienestar social y a las políticas que sustentan o conforman dichos programas. De acuerdo con ello, “política social” hace referencia a un conjunto de medidas que contribuyen al mejoramiento de una situación determinada y, por lo tanto, son políticas transitorias y sus objetivos son los de aminorar o de regular los embates de las políticas económicas. En otras palabras, la política social tiene que ver con las fallas de la política económica, es de carácter asistencial y se le asigna, por tanto, una función residual.¹² Un segundo concepto considera que la función principal de la política social es la reducción y eliminación de las inequidades sociales a través de la redistribución de los recursos, servicios, oportunidades y capacidades. Este concepto incluye todas aquellas actividades que contribuyen a la salud, educación, asistencia pública, seguridad social y vivienda de la población, y también aquellas que afectan, en general, la redistribución y distribución del ingreso y las dirigidas a construir y conservar el capital social.¹³

¹⁰ Viteri Díaz, G. *Política Social: elementos para su discusión*, 2007. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible en: www.eumed.net/libros/2007b/297/

¹¹ Ceja Mena, Concepción, “La política social mexicana de cara a la pobreza”, *Geo Crítica Scripta Nova, Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*, Universidad de Barcelona, Vol. VIII, No. 176, p. 1.

¹² Thais, Maingon, “Política social en Venezuela 1999-2000”, *Cuadernos del CENDES*, Año 21, No. 55, Tercera Época, enero-abril de 2004, pp. 48-49.

¹³ *Ídem*.

Repetto manifiesta que las políticas sociales y sus expresiones programáticas, entendidas en un sentido amplio, incluyen intervenciones sectoriales clásicas (educación, salud, seguridad social, vivienda, infraestructura básica) así como las tendencias a desarrollar acciones focalizadas en la pobreza, a la vez que también deben incorporarse bajo el concepto de política social las intervenciones estatales destinadas a promover el empleo y brindar protección ante los males sociales.¹⁴

Como se puede observar, la política social tiene un gran peso en las acciones necesarias que se toman para el abatimiento de la pobreza, así como de otros rubros que son esenciales para el desarrollo humano y que a su vez forman parte de derechos económicos y sociales, de los cuales debe gozar la población en su totalidad, tales como educación, seguridad social, salud, vivienda digna, etc.

En la actualidad la instrumentación de políticas sociales va dirigida a sectores de la población menos favorecida, y se ve reflejada en programas y acciones gubernamentales, tales como:

- Seguro popular. Es un seguro público y voluntario, que ofrece un paquete de servicios de salud a la población que no es derechohabiente de ninguna institución de seguridad social. Este programa disminuye el impacto económico de las familias al enfrentar gastos médicos.
- Seguro Médico para una Nueva Generación. Es un seguro voluntario de gastos médicos para los niños nacidos a partir del 1 de diciembre del 2006 y sus familias, que no estén afiliadas a ninguna institución de seguridad social.
- Oportunidades. Tiene como objetivo reducir la pobreza extrema, asegurar la igualdad de oportunidades y la ampliación de capacidades a través de apoyos monetarios para educación, salud, alimentación y consumo energético.
- Desarrollo de Zonas Prioritarias. Este programa atiende los rezagos vinculados con la infraestructura básica comunitaria y la carencia de servicios básicos en las viviendas ubicadas en los municipios de muy alta y alta marginación.
- Ésta es tu casa. Es un programa de vivienda para comprar una casa, un lote con servicios, construir o mejorar una vivienda.
- Procampo. Por un mecanismo de transferencia de recursos, compensa a los productores nacionales por los subsidios que reciben sus competidores extranjeros, en sustitución del esquema de precios de garantía de granos y oleaginosas.

¹⁴ Repetto, Fabián, “La dimensión política de la coordinación de programas y políticas sociales: una aproximación teórica y algunas referencias prácticas en América Latina”, INDES, p. 40.

- 70 y más. Este programa mejora las condiciones de vida que enfrentan los adultos mayores, mediante la entrega de apoyos económicos y acciones orientadas a fomentar su participación en grupos de crecimiento, jornadas informativas, así como facilitarles el acceso a servicios.
- Becas para la educación superior (PRONABES). Tienen como propósito lograr que estudiantes, en situación económicamente adversa y con deseos de superación, continúen sus estudios de licenciatura o técnico superior universitario en instituciones públicas.¹⁵

Los anteriores son algunos programas y acciones que el gobierno federal ha implementado y fueron preparados con la mejor de las finalidades, pero lamentablemente por las diferentes condiciones el presupuesto que se asigna a estos rubros no es suficiente y, desafortunadamente, desde el sexenio de Felipe Calderón se han asignado más recursos a la “guerra contra el narcotráfico”. Para validar de manera más seria las aseveraciones anteriores, a continuación se analizarán los resultados englobando la aplicación de la política neoliberal, de las políticas económicas, de las políticas sociales, desde la última crisis económica de 2009.

5. RESULTADOS DE LA APLICACIÓN DE LA POLÍTICA NEOLIBERAL CONTRASTADO CON LA REALIDAD DE MÉXICO

Como se ha desarrollado a lo largo del presente ensayo, la política neoliberal tiene otros objetivos, en cuestión del libre mercado y de la no intervención del Estado en las actividades económicas del país, entre otras ideas. Como resultado plantea que habrá desarrollo económico y bienestar para la población. Lamentablemente, a pesar de que el gobierno federal ha implementado programas dirigidos a sectores específicos ha encaminado las políticas sociales y las económicas conforme a lo planteado por el neoliberalismo, ya que México ha entrado en ese juego y debido a los préstamos concedidos por organismos financieros internacionales debe acatar las políticas que estos marquen. En este sentido, vemos datos y resultados fehacientes de la realidad social mexicana y comprobamos que los resultados de la implementación de la política neoliberal en materia de bienestar social han sido negativos y alarmantes.

La pobreza ha sido la principal consecuencia negativa, y desde el punto de vista de los autores, si se tiene pobreza forzosamente se tendrá la falta de las demás condiciones, como por ejemplo, falta de educación, desempleo o empleo mal remunerado, desnutrición, etc. La pobreza se define como:

¹⁵ Presidencia de la República. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible en: <http://www.presidencia.gob.mx/gobierno/programas/page/2/>

Una condición humana caracterizada por la sostenida y crónica privación de recursos, capacidades, opciones, seguridad y poder necesarios para el disfrute de un nivel de vida adecuado y otros derechos civiles, culturales, económicos, políticos y sociales [...] la pobreza constituye una negación a los derechos humanos.¹⁶

En la siguiente tabla donde podemos observar el nivel de pobreza reflejado en millones de personas, puntualizando que hablamos de una pobreza extrema. Se puede observar que la pobreza había disminuido pero después de la crisis de 2009 se disparó y para 2011 la cifra de quienes padecían pobreza extrema llegó a 36 millones.

Tabla 1 / Niveles de pobreza

Año	Pobreza alimentaria (millones de personas)
1996	37.4
2000	24.1
2002	20.0
2004	17.4
2006	13.8
2008	18.2
2009	22.3
Al 2011	36

Fuente: Elaboración propia, con Datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

Al igual que la pobreza, el desempleo, es un problema en el país, ya que en los últimos años ha aumentado el porcentaje de mexicanos que no cuentan con empleo. Para entender mejor tal aseveración, se tomaron cifras del INEGI donde el nivel de desempleo en el último mes de 2009 fue de 5.87% y es el más alto desde el 2005. Hablando de género, el masculino fue el más afectado ya que obtuvo el 4.98% y el femenino subió a 4.50%. En 2010 la población económicamente activa fue de 47 millones de un total de 107 millones de habitantes. La cifra de desempleados en 2010 se incrementó, en hombres fue del 6.16% y en las mujeres del 5.41%, lo que significa que la cifra de desempleados creció unos 2.75 millones de personas. En el mes de julio de 2011 el porcentaje de desempleo ascendía a 5.27%.

¹⁶ Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales. Pronunciamiento sobre la pobreza y el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, párrafos 1 y 8. Adoptado por el Comité durante su 25 periodo de sesiones en mayo de 2001. El documento se encuentra en la página web del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Disponible en: www.ohchr.org

El trabajo es un derecho social que, como se comentó, es un problema mundial, puesto que en México al 2011 era de 5.4%, según la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico). El trabajo debe tener condiciones buenas y debe ser equitativo, situación que lamentablemente se ha viciado. Con respecto al salario igual por trabajo igual y a la remuneración equitativa, la OCDE menciona que las mexicanas trabajan 261 minutos de más al día sin remuneración alguna.¹⁷ No existen, por lo tanto, condiciones acordes para el buen desempeño del trabajo y existe una desigualdad entre géneros.

Tomando el punto de seguridad e higiene en el trabajo, datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) confirmaron que en 2010 ocurrieron mil 412 defunciones por riesgos laborales y 411 mil accidentes de trabajo, en tanto que la Organización Internacional del Trabajo (OIT), informó que cada día mueren cerca de 6 mil 300 personas en actividades relacionadas con el trabajo, esto corresponde a más de 2.3 millones de muertes al año. Además, cada año ocurren cerca de 337 millones de accidentes en el trabajo que resultan en ausencias prolongadas.¹⁸

De la misma forma en México, según el Centro de Análisis Multidisciplinario de la UNAM, había más de 29 millones 800 mil trabajadores sin prestaciones económicas durante el sexenio calderonista y se registró una pérdida del poder adquisitivo del salario mínimo de 42.06%. Finalmente, 7 de cada 10 trabajadores obtenían entre 0 y 3 salarios mínimos.¹⁹ Así se comprueba que las medidas y programas concretos (por ejemplo, “para vivir mejor”) a través de políticas económicas y sociales no han dado los resultados adecuados, pues siguen en aumento los porcentajes de condiciones que obstruyen el objetivo de alcanzar un bienestar social.

En el caso de la alimentación necesaria para tener un nivel de vida adecuado, México era el país número 22 de 24 (según la UNICEF) que contaba con el mayor porcentaje de desnutrición infantil (niños menores de 5 años) en el 2008 y que al 2011 preveía el 16% de esta cantidad: se hablaba de 1 millón 594 mil niños desnutridos.²⁰ En el caso los servicios sociales necesarios, México contaba con 1.96 médicos por cada mil habitantes,²¹ pero como no todos los médicos se encuentran en el sector salud enfrentamos una

¹⁷ Página Oficial de la OCDE, Encuesta del 16 de marzo de 2011. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible: http://www.oecd.org/document/28/0,3746,es_36288966_36287974_38828060_1_1_1_1,00.html

¹⁸ “Mueren mil 412 personas al año por accidentes laborales”, *El Informador*, 13 diciembre de 2011. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible en: <http://www.informador.com.mx/mexico/2010/197013/6/mueren-mil-412-personas-al-ano-por-accidentes-laborales.htm>

¹⁹ Fernández Vega, Carlos. México S. A., *La Jornada*. [Consulta:] Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/2011/05/02/opinion/031oIeco>. 13 Diciembre 2011.

²⁰ “México entre los países con niños más desnutridos: Unicef”, *Milenio*, 13 de diciembre de 2011. [Consulta: 12 de diciembre de 2011] Disponible en: <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/656481a84786e736e71b1fbc23647bed>.

²¹ Página Oficial de la OCDE, *op. cit.*

disminución del número de médicos para atender a la población. En otras palabras, no contamos con el servicio de manera adecuada.

El rubro de la educación es preocupante ya que en México el 34% de los adultos de 25 a 64 años apenas ha logrado el equivalente de un diploma de secundaria, mucho menor que el promedio de la OCDE,²² reflejo de una dudosa calidad del sistema educativo, donde el estudiante promedio obtiene 425 de los 600 puntos en capacidad de lectura, de acuerdo al último informe PISA.²³ Con base en la información anterior, podemos afirmar que el derecho a la educación adecuada ha sido violentado y se debe buscar una solución a corto plazo.

En otro rubro, existe el abandono del campo por falta de incentivos y por supuesto de ganancia para poder vivir de la mejor manera posible. Lamentablemente esto puede traer una crisis alimentaria peor de lo que ya se vive. Esta crisis en gran medida es el resultado del abandono del campo y una de las propuestas es que se debe revisar la política en la materia, impulsar la producción, otorgar créditos, reforzar subsidios, impartir asistencia técnica, etc., para abatir la dependencia alimentaria.

Se puede evitar la dependencia alimentaria ya que México cuenta con la capacidad territorial, los recursos y fuerza de trabajo para abatirla. Tenemos en maíz una dependencia del 33%, “de cada 100 kilogramos que requerimos, 33 los tenemos que comprar”. En trigo, las importaciones ascienden al 55%; soya, 95%, y arroz, 32%. Hasta 1980, México no adquiriría más del 5% de sus necesidades alimentarias, “era un país que garantizaba su autosuficiencia”. Hoy, el porcentaje asciende, en promedio, al 50%. En 2009, el monto total de importaciones de productos agrícolas, agroindustriales, alimentos, bebidas y tabaco, alcanzó los 18 mil 943 millones de dólares.²⁴

6. CONCLUSIÓN

Como nos podemos dar cuenta, los niveles en los rubros respectivos no han marchado de manera correcta debido a la inadecuada aplicación de políticas sociales y de mala distribución del presupuesto, ya que no es suficiente en materia social y es excesivo en rubros como la inversión extranjera, actos que lamentablemente responden al modelo neoliberal en el cual estamos insertos.

Dicha política neoliberal tiene como doctrina el libre mercado y la no intervención del Estado en las actividades económicas sustantivas del país.

²² Índice de la OCDE Vida Mejor. [Consulta: 13 de diciembre de 2011.] Disponible en: <http://www.oecdbetterlifeindex.org/countries/mexico/>

²³ *Ídem.*

²⁴ *El Universal.* [Consulta: 13 de diciembre de 2011] Disponible en: <http://www.eluniversal.com.mx/notas/745824.html>

El resultado no ha sido el desarrollo económico y bienestar para la población. A pesar de que el gobierno ha implementado programas dirigidos a sectores específicos, lamentablemente ha encaminado la política social y económica, en lo general, conforme planteado por el neoliberalismo, con resultados negativos y alarmantes para la realidad social.

Si la situación sigue así, la realidad social empeorará, por lo que se deben tomar medidas necesarias para subsanar las deficiencias en la instrumentación de la política social que afecta a la población y así alcanzar el bienestar social tan necesario. Entendiendo dicho bienestar social como el nivel alcanzado en la satisfacción de las necesidades básicas fundamentales en el ámbito económico y social de la sociedad, que se expresan en los niveles de educación, salud, alimentación, seguridad social y vivienda.²⁵

7. BIBLIOGRAFÍA

- Chomsky, Noam y Dieterich, Heinz, *La sociedad global*, México, Joaquín Mortiz, 1995.
- Cordera, Rolando y Ziccardi, Alicia, *Las políticas sociales de México al fin del milenio Descentralización y gestión*, México, UNAM, Miguel Ángel Porrúa, 2001.
- De Sebastián, Luis, *Neoliberalismo global*, España, Trotta, 1997.
- Martínez Peinado, Javier, *El capitalismo global*, España, Icaria-Antrazyt, 2001.
- Gildemeister, Alfredo, *Compendio de teorías económicas y sociales*, España, Herder, 1987.
- Repetto, Fabián, “La dimensión política de la coordinación de programas y políticas sociales: una aproximación teórica y algunas referencias prácticas en América Latina”, INDES.

HEMEROGRAFÍA

- Ceja Mena, Concepción, “La política social mexicana de cara a la pobreza”, *Geo Crítica Scripta Nova, Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*, Universidad de Barcelona, Vol. VIII, No. 176.
- Méndez Morales, José Silvestre, “El Neoliberalismo en México ¿Éxito o Fracaso?”. Disponible en: <http://www.ejournal.unam.mx/rca/191/RCA19105.pdf>.
- Munguía Salazar Alex, “El Neoliberalismo y el crecimiento de la pobreza en América Latina”, *Revista Debate Legislativo*, México, D. F., 2000.
- Thais, Maingon, “Política social en Venezuela 1999-2000”, *Cuadernos del CENDES*, Año 21, No. 55, Tercera Época, enero-abril de 2004.
- Viteri Díaz, G., “Política Social: elementos para su discusión”. Edición electrónica gratuita. 2007. Texto completo disponible en: www.eumed.net/libros/2007b/297/

CIBERGRAFÍA

- Abogados y asesores, información y servicios legales, *Lexjuridica-diccionario*; 2001-2010. Disponible en: <http://www.lexjuridica.com/diccionario.php>

²⁵ Abogados y asesores, información y servicios legales, *Lexjuridica-diccionario*, 2001-2010. Disponible en: <http://www.lexjuridica.com/diccionario.php>

Diccionario economía-administración-finanzas. Disponible en: http://www.eco-finanzas.com/diccionario/P/POLITICA_ECONOMICA.htm

El Universal. Disponible en: <http://www.eluniversal.com.mx/notas/745824.html>

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Indicadores de ocupación y empleo al cuarto trimestre del 2010. Disponible en: <http://www.inegi.org.mx/Sistemas/temasV2/Default.aspx?s=est&c=25433&t=1>

OCDE. Disponible en: <http://www.oecd.org>

Presidencia de la República. Disponible en: <http://www.presidencia.gob.mx/gobierno/programas/page/2/>

Programa de las Naciones Unidas para el desarrollo México. Informe sobre el desarrollo humano del Estado Mexicano. Disponible en: http://www.undp.org.mx/spip.php?page=proyecto&id_article=1679

UNESCO. Red latinoamericana de investigación de las Defensorías del Pueblo (LARNO). Disponible en: <http://www.unesco.org/new/es/social-and-human-sciences/themes/human-rights/advancement/networks/larno/>